

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 43 (1914)

**Heft:** 20

**Buchbesprechung:** Bibliographies

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIES

**Les feuilles d'hygiène et de médecine populaire.** — Revue mensuelle paraissant à Neuchâtel. Attinger, frères, éditeurs. Rédacteur en chef : Eug. Mayor, Dr en médecine. — Un an : Suisse, 2 fr. 50 ; étranger, 3 fr.

Les numéros d'octobre et de novembre de cette petite *Revue de famille* contiennent un article du Dr Mayor, sur « La Croix-Rouge, ses origines, son but », sujet d'actualité s'il en fut. — Chaque locataire, comme aussi chaque propriétaire, fera bien de méditer les excellents conseils pratiques du Dr Montandon dans « Comment améliorer notre logis ». Puis en ce moment où le problème de l'alimentation commence à devenir inquiétant, nous lirons avec profit l'article « Comment nourrir beaucoup de monde avec peu d'argent ». — Les jeunes filles qui s'habillent suivant la mode, ne se doutent pas du danger auquel elles s'exposent en portant en plein hiver des bas à jour et des blouses transparentes. Qu'elles lisent « la mode et le costume féminin », et nous espérons que les sévères paroles de l'auteur de cet article les feront se vêtir plus rationnellement. — Nous désirons signaler encore dans ces numéros « Les procédés pour enlever les taches » et « Contre-poisons efficaces en attendant le médecin ».

\* \* \*

Les nombreux clichés d'actualité : réfugiés belges, événements d'Orient, notre armée, M. le colonel Ribordy, M. Delley, professeur à Carracas, font de la *Revue des Familles* de cette semaine, un numéro particulièrement intéressant. On lira aussi avec plaisir une poésie d'Eugénie Vicarino et une charmante bluette de A. Jumeau, deux écrivains romands.

En vente dans tous les kiosques de gare et à l'Administration H. Butty et C<sup>ie</sup>, à Estavayer-le-Lac, au prix de 10 centimes (édition rose), et 15 centimes (édition bleue).

**L'Almanach du Père Girard.** \* \* \*

Dans le courant de décembre, va paraître pour la première fois une publication fort intéressante, qui a pris nom : *Almanach du Père Girard*. Nous ne doutons pas que l'accueil le plus favorable lui soit réservé. C'est grâce à l'initiative de la Société de secours mutuels du corps enseignant fribourgeois que cette heureuse nouveauté a vu le jour. Il est donc tout naturel que les instituteurs et institutrices se fassent un devoir de propager le plus possible ce gracieux agenda, qui est leur œuvre avant tout. Hâtons-nous de dire que l'Almanach présentera non seulement un intérêt scolaire et, de ce fait, deviendra le compagnon utile, sinon indispensable, de l'instituteur et de l'écolier, mais

qu'il pénétrera aussi avec avantage dans les familles, où il apportera une moisson de connaissances en même temps qu'un rayon de gaieté. Son nom lui-même, rappelant à notre souvenir un homme qui a illustré l'école fribourgeoise, lui garantit un caractère spécial. Un rapide coup d'œil suffira à le faire apprécier de tous.

Le calendrier est enrichi des dates de notre histoire, de pensées morales, de proverbes judicieusement choisis, qui sont le fruit de l'expérience et de la sagesse humaine. Le maître et l'élève utiliseront avec plaisir l'espace laissé en blanc entre chaque jour de l'année pour y inscrire leurs observations journalières, les travaux prévus pour le lendemain, etc. Des instituteurs, inspirés des muses, annoncent en vers l'apparition de l'Almanach et nous font goûter les délices de la vie alpestre. D'autres poésies, qui ont le charme de la nouveauté, viennent agrémenter l'ouvrage ; les enfants les apprendront avec la plus grande joie, parce qu'elles sont bien à leur portée. Notre aimable compositeur fribourgeois, M. Bovet, poète et musicien tout à la fois, a doté l'Almanach de deux morceaux absolument inédits : texte et musique charmeront grands et petits. Il a de plus mis en musique de belles paroles du Père Girard. Notre grand pédagogue est ensuite mis en relief dans une étude biographique des plus intéressantes. Divers écrits nous feront mieux connaître et aimer notre chère patrie fribourgeoise : Aperçu sur Ignace Baron, notre poète aveugle ; Estavayer-le-Lac, croquis fribourgeois, dû à la plume d'un de nos meilleurs écrivains (Solandieu) ; La culture du tabac dans la vallée de la Broye ; Au pays des arnaillis ; Les ponts de Fribourg ; Paysage et légende ; L'armée de l'Est à Fribourg, sont autant de titres qui attirent l'attention de tout le monde.

L'enseignement proprement dit a été également l'objet de soins particuliers. C'est ainsi que les hommes d'école y trouveront des renseignements et des conseils sur les méthodes et les moyens d'instruction et d'éducation ; que les enfants pourront y puiser, en diverses branches, de nombreux exercices, auxquels ils se livreront avec le plus grand profit sous la direction de leurs maîtres. Les jeunes gens et les hommes faits y trouveront aussi leur part d'intérêt ; c'est ainsi qu'une étude sur « la houille blanche et la houille noire », due à la bienveillante activité d'une personne très compétente, fera l'objet d'une lecture approfondie.

Tous ces travaux ont un caractère moralisateur et utilitaire incontestable ; ils ne seront jamais ennuyeux ni arides, d'autant plus qu'ils sont entremêlés de récits amusants, créatifs, de jeux d'esprit, de mots pour rire du meilleur goût. Ajoutons que les illustrations sont des mieux soignées ; quelques gravures, hors texte, donnent à l'Almanach un cachet d'actualité ; des vignettes illustrent les pages imprimées et en facilitent la lecture. L'Almanach compte 282 pages et 85 clichés. C'est dire que son prix de revient, 1 fr. 20 l'exemplaire, n'est pas exagéré. Le bénéfice éventuel de cette vente sera versé à la Caisse de la Société de secours mutuels du corps enseignant. — Comme on le voit, l'*Almanach du Père Girard* se recommande vivement à la bienveillance des autorités scolaires, cantonales et communales, des membres du corps enseignant primaire et secondaire,

des parents, des jeunes gens et des enfants. Que tout le monde se le procure et lui réserve ainsi le meilleur accueil.

En vente chez M. Butty et C<sup>ie</sup>, éditeurs, Estavayer-le-Lac, à 1 fr. 20 l'exemplaire.

---

## CHRONIQUE SCOLAIRE

---

**Fribourg.** — Le Conseil d'Etat vient de nommer M. Ed. Gendre, à Lieffrens, instituteur à l'école mixte de Villarselle-Gibloux ; M<sup>me</sup> Marie Ridoux, institutrice à Lieffrens ; M. Canisius Peissard, à Heitenried, instituteur à St-Sylvestre ; M. Joseph Tinguely, à Autigny, instituteur à Siviriez ; M<sup>me</sup> Marie Pasquier, à Bulle, institutrice en cette ville ; M<sup>me</sup> Marie Currat, à Morlon, institutrice à Bussy.

Il est pris un arrêté déterminant le cercle de l'école ménagère de Montbovon.

**Uri.** — Un singulier accident est arrivé à Flüelen. Au moment où M. Franz Triner, instituteur, prenait ses dispositions pour aller à l'église, il fut frappé soudainement d'une complète cécité. Comme il se trouvait hors de chez lui, il fut obligé de s'appuyer à une muraille et d'attendre qu'un passant ait l'obligeance de venir à son secours et de le reconduire à domicile. Ce malheur a tellement frappé Franz Triner, qu'il est tombé gravement malade et que son état inspire des craintes fondées. Franz Triner est un jeune homme d'une trentaine d'années, il était organiste à l'église paroissiale et instituteur très apprécié.

**Berne.** — La mobilisation cause à la Caisse de la Société des instituteurs du canton de Berne des frais si considérables pour le remplacement de ceux de ses membres qui sont appelés sous les drapeaux que son Comité se voit dans l'obligation de prendre des mesures extraordinaires. Au début, on avait compté qu'il y aurait une centaine de collègues à remplacer. Mais la réalité a dépassé de beaucoup ces prévisions, puisque, actuellement, 240 classes sont sans maîtres réguliers. Ces suppléances occasionnent une dépense moyenne de 5 fr. par jour à la Caisse. Jusqu'au nouvel an, ce sera une sortie d'environ 57,000 fr. Pour couvrir le déficit présumé de la Caisse, le Comité propose de prélever une contribution extraordinaire de 10 fr. par membre, les officiers et les célibataires étant exemptés de cette contribution, puisqu'ils